
С тех пор покровительницей студен-
тов считается святая Татиана, имя ко-
торой в переводе с греческого означает 
«устроительница».

В 60–70 годы XIX века Татьянин день 
превратился в неофициальный студен-
ческий праздник – День студента. Он 
являлся началом студенческих каникул.

Изначально этот праздник отмечали 
только в Москве, но отмечался он очень 
пышно. По воспоминаниям очевидцев, 
ежегодное празднование Татьяниного 
дня было для Москвы настоящим собы-
тием. Оно состояло из двух частей: не-
продолжительной официальной цере-
монии в здании университета и шумно-
го народного гуляния, участие в кото-
ром принимала почти вся столица.

В XVIII – первой половине XIX века 
университетским, а потому и студенче-
ским праздником стали торжественные 
акты в ознаменование окончания учеб-
ного года, на них присутствовала пу-
блика, раздавались награды, произно-
сились речи. В то же время официаль-
ным университетским днем, отмечае-
мым молебном в университетской церк-
ви, было 12 (25) января. Но его тогда 

называли не Татьяниным днем, а «днем 
основания Московского университета». 
Затем последовал Указ Николая I, где 
он распорядился праздновать не день 
открытия университета, а подписание 
акта о его учреждении. Так волей мо-
нарха появился студенческий праздник 
– Татьянин день и День студента.

В этот день упразднялись все разли-
чия – возрастные и сословные, отменя-
лись все чины и звания, уравнивались 
богатые и бедные – все они ощущали 
себя согражданами «учёной республи-
ки». Одной из традиций Татьянина дня 
были «кошачьи концерты» под окнами 
«Московских ведомостей» — той го-
родской газеты, которую редактирова-
ли профессора и печатала типография 
университета. Так студенты демонстри-
ровали свою независимость. Полиция в 
этот день действовала по преимуществу 
«профилактически», сглаживая остро-
ту неизбежно вспыхивающих конфлик-
тов. Арестовывать и задерживать сту-
дентов в их праздник не рекомендова-
лось даже за политические выступле-
ния. В этот день квартальные даже чрез-
вычайно «трезвых» студентов не трога-

ли. А ежели и приближались, то козыря-
ли и осведомлялись: «Не нуждается ли 
господин студент в помощи?»

В 1923 году «архаичная и бессмыс-
ленная Татьяна» в директивном поряд-
ке была заменена Днём пролетарско-
го студенчества. Однако совсем иско-
ренить память о студенческом празд-
нике не удалось. В послевоенные годы 
студенты отмечали Татьянин день в до-
машних компаниях.

В 1990-е годы в России стали вновь 
возрождаться многие традиции. 25 янва-
ря 1992 года, после вступления в долж-
ность ректора Московского универси-
тета Виктора Антоновича Садовниче-
го, вернулся и Татьянин день. Снача-
ла его стали праздновать официально, 
ректор поздравлял студентов с бокалом 
шампанского в руке, проводились тор-
жественные мероприятия в дивной кра-
соты казаковском актовом зале Москов-
ского университета на Моховой, вру-
чались награды профессорам. Со вре-
менем одной из традиций Татьяниного 
дня стало приготовление медовухи. Эта 
идея была позаимствована Садовничим 
у одного германского университета, где 
ректор пил со студентами пиво из боч-
ки. А сам рецепт приготовления медо-
вухи был взят у древних русских мона-
стырей.

Указ президента России № 76 от 25 
января 2005 года «О Дне российско-
го студенчества» официально утвердил 
«профессиональный» праздник россий-
ских студентов.

В нашем университете пока не сложи-
лось общей для объединенного вуза си-
стемы празднования Дня российского 
студенчества, Татьяниного дня. В МГТУ 
и МаГУ были свои формы его проведе-
ния. «Технари» в свое время пытались 
в этот день начинать праздник с порога, 
встречая всех входящих в вуз сладостя-
ми, загадками и стаканом горячего чая 
из большущей емкости с надписью «ме-
довуха». В 2010 году, например, поми-
мо этого Татьянам раздавали шоколад-
ки, правда, по предъявлении студенче-
ского билета. Около большого актового 
зала ребята могли выразить свои мыс-
ли в форме рисунка на стенде своего фа-
культета, написать частушку, вспомнить 
самую оригинальную примету или про-
сто поздравить свой факультет. 
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В копилке имиджевых компонентов МГТУ появи-
лась новая составляющая. По итогам 2015 года про-
екта «Лучшие образовательные программы иннова-
ционной России», осуществляемого Национальным 
центром общественно-профессиональной аккреди-
тации, Гильдией экспертов в сфере профессиональ-
ного образования и журналом «Аккредитация в об-
разовании», в числе победителей девять образова-
тельных программ МГТУ им. Г.И. Носова: 08.03.01 
Строительство; 09.03.01 Информатика и вычисли-
тельная техника; 13.03.02 Электроэнергетика и элек-
тротехника; 15.03.06 Мехатроника и робототехника; 
18.03.01 Химическая технология; 22.04.02 Метал-
лургия; 27.03.04 Управление в технических систе-
мах; 38.03.01 Экономика; 38.03.02 Менеджмент. Экс-
пертами было проанализировано более 25 тыс. про-
грамм, из которых лучшими признаны около 3 000. 
Досадно конечно, что в число избранных не вошла 
ни одна из наших гуманитарных программ, которые, 
безусловно, заслуживают высокой оценки, но, види-
мо, это случится в очередном рейтинге. Так или ина-
че, наш университет отмечен, и вполне достойно. По-
здравляем коллективы-победители с покорением оче-
редной вершины!

День российского студенчества. 
Как отмечаем?

Российские студенты отмечают праздник 25 января. Именно в Татьянин день,  
12 января (25 января по новому стилю) 1755 года, императрица Елизавета Петровна подписала 
указ «Об учреждении Московского университета» и 12 (25) января стало считаться официальным 
университетским днем, а со временем – студенческим днём.

Дорогие студенты   
всех возрастов и специальностей!

25 января в России отмечается праздник 
студенчества.

Я искренне поздравляю всех вас с вашим люби-
мым «профессиональным» праздником, находящим-
ся  под покровительством Св. Татианы!

Студенчество, молодежь — важный потенциал раз-
вития общества, надежда и защита нашего государ-
ства. От вас зависит ваше и наше будущее. Именно 
поэтому правительство России так ценит и так мно-
го помогает тем, кто учится в колледжах, институтах, 
университетах.

Студенческая жизнь — самая насыщенная, самая 
интересная, это я знаю по себе. В эту пору вы пости-
гаете знания и умения будущей профессии, начинае-
те приобретать бесценный жизненный опыт.

Желаю, чтобы у вас по жизни были одни зачеты и 
удачи. Живите так, чтобы было что вспомнить прият-
ного. Чтите традиции студенчества!

В.М. Колокольцев,  
ректор МГТУ им. Г.И. Носова,  

депутат Законодательного собрания  
Челябинской области

Татьянин день в МГТУ 2009 г.

Наши программы – 
лучшие!
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Пусть диалог продолжается…
С неизменным постоянством наш ректор В.М. Колокольцев в начале календарного года встречается с представителями всех СМИ города, 
чтобы рассказать об итогах минувшего года, поделиться планами на будущий, поздравить журналистов с профессиональным праздником, 
Днем российской печати и отметить лучших из них. Такое, уже пятое по счету, общение состоялось и на этот раз, 13 января в конференц-зале 
МГТУ. Почему же именно эта пресс-конференция стала уже традиционной и необходимой для обеих сторон, и никакие обстоятельства, даже 
финансовые затруднения не влияют на ее проведение? Об этом размышляют проректоры университета и журналисты. 

Михаил Витальевич Чукин, 
первый проректор-проректор 
по научной и инновационной 
работе:

– На днях известный журна-
лист нашего города Алексей Тю-
плин задал очень интересный во-
прос: «Правда ли, что в настоящее 
время при наличии интернета, со-
временных средств коммуника-
ций, общения журналистика по-
степенно умирает?» На что я от-
ветил: «Это совсем не так, пото-
му что журналистика – это, пре-
жде всего, компетенция, квалифи-
кация, профессионализм. И, под-
держивая наших уважаемых кол-
лег журналистов, мы, прежде все-
го, поддерживаем этот професси-
онализм, объективность, без кото-
рых, наверное, сегодня не обой-
тись». Поэтому я считаю, что 
такие встречи, как минувшая 
пресс-конференция, необходимое 
и очень значимое для вуза меро-
приятие. В живом общении и фор-
мируется мнение журналистов, 
и поддерживается профессиона-
лизм, и создается та единственно 
правильная точка зрения, которая 
доносится потом до потребителя 
информации.

На минувшей встрече, к сожа-
лению, не был отмечен еще один 
существенный итог 2015 года. 
Одной из важных задач этого пе-
риода было максимальное сбли-
жение наших объединенных кол-
лективов, потому что процессы 
реорганизации тяжело достают-
ся всем ее участникам, особен-
но с морально-этической точки 
зрения. И в минувшем году такое 

сближение перешло от стадии де-
кларативного обсуждения к ста-
дии позитивной реализации ин-
теграции гуманитарной и техни-
ческой составляющих вуза. Яр-
кой иллюстрацией тому стала по-
беда в конце прошлого года науч-
ного коллектива профессора М.Г. 
Абрамзона в конкурсе Российско-
го фонда фундаментальных иссле-
дований с тематикой «Исследова-
ние металлографических и рент-
геноструктурных свойств монет 
Фанагории». Понимаете? Вот оно 
– реальное сближение!

Если говорить о дальнейшем 
развитии и совершенствовании на-
шей пресс-конференции, то, мо-
жет быть, есть смысл выдвинуть 
несколько номинаций в награжде-
нии журналистов. Не просто бла-
годарить журналистов за их рабо-
ту и профессионализм, а чество-
вать каждого именно за ту об-
ласть, где он особенно силен. Но 
это мое субъективное мнение, оно 
не принципиально, требует, есте-
ственно, согласования с ректором.

Татьяна Владимировна Коз-
лова, проректор по экономиче-
ским и финансовым вопросам:

– Эти традиционные встречи об-
условлены в первую очередь тем, 
что со СМИ у нас активное со-
трудничество в самом добром, в 
самом современном понимании. 
Мне кажется, они находят интерес 
в нас, потому что мы крупная и 
достаточно значимая организация 
города, имеющая значительное 
влияние не только на уровень об-
разования в муниципалитете, но и 
интегрированная в политические 

процессы, экономическую инфра-
структуру и  общественную жизнь 
Магнитогорска. Освещая события 
Магнитки, СМИ во многих случа-
ях обнаруживают, что они связаны 
с университетом. С другой сторо-
ны, вуз для того, чтобы общаться 
с обществом, городом и людьми, 
тоже пользуется медийными сред-
ствами. Поэтому наше сотрудни-
чество я бы назвала даже друж-
бой – профессиональной, стабиль-
ной и которая, в том числе, выли-
вается в такие встречи, как минув-
шая пресс-конференция. Что ка-
сается финансового вопроса это-
го мероприятия, мы сейчас, как и 
многие другие учреждения стра-
ны, находимся в режиме эконо-
мии. Но всегда есть статьи рас-
ходов, которые находятся в пре-
ференции, на которых нельзя эко-
номить. Взаимодействие со СМИ 
входит в их число, поскольку эти 
отношения для нас дороги, инте-
ресны, важны.

Если говорить о развитии это-
го мероприятия, то, может быть, 
есть смысл еще более повысить 
его публичность, например, про-
водя такие пресс-конференции 
в присутствии профессорско-
преподавательского состава и сту-
дентов. Сделать их еще более яр-
кими и представительными. 

Алексей Георгиевич Корчу-
нов, проректор по международ-
ной деятельности: 

– Я считаю, что для нашего вуза 
такие встречи очень важны. Ведь 
надо доносить информацию до 
потребителей с использованием 
разных форм. Мы не можем су-

ществовать в отрыве от всех ин-
формационных процессов. И это 
основная цель – рассказать об уни-
верситете, в каком направлении он 
движется и, может быть, таким об-
разом снять какие-то вопросы, ко-
торые возникают по неосведом-
ленности или при использовании 
непроверенных источников. И по-
том, такие встречи, демонстриру-
ющие открытость организации, 
готовность представить всю за-
прашиваемую информацию, легко 
идти на диалог, обсуждать любые 
вопросы, положительно влияют 
на имидж вуза, его руководителя. 
Хорошо, что пресс-конференции 
стали уже традиционными. И 
если говорить о будущем, то мо-
жет быть есть смысл обогащать 
их сценарий веб-ресурсами, при-
нимая вопросы и от удаленных со-
беседников, которые по каким-то 
причинам не смогли принять оч-
ное участие. Можно использовать 
онлайн вопросы, можно в запи-
си, как уже было на предыдущей 
пресс-конференции. По-моему, 
удачный опыт.

А вот что говорят о конферен-
ции журналисты.

А.Г. Тюплин, технический ре-
дактор газеты «Магнитогор-
ский рабочий»:

– Это прекрасная возможность 
для нас, журналистов, получить 
точную, объективную, исчерпы-
вающую информацию из первых 
рук. И это очень важно!

Л.И. Берсенева, главный ре-
дактор медиагруппы «Знак»:

– Ваша пресс-конференция – 
редчайшая возможность для нас, 

городских журналистов, собрать-
ся вместе таким солидным соста-
вом, пообщаться. Большое спаси-
бо за это!

Т.А. Бородина, корреспондент 
газеты «Диалог магнитогор-
цев»: 

– У вашего вуза есть много до-
брых традиций. В их число орга-
нично влилась и эта – проведе-
ние пресс-конференции по итогам 
года с чествованием городских 
журналистов. Продолжайте и раз-
вивайте это хорошее начинание!

О.В. Фролов, главный редак-
тор газеты «Магнитогорский 
металл»:

– Так уж повелось, что поругать 
журналиста всегда найдется кому, 
а вот поблагодарить и уж тем бо-
лее как-то отметить – до это-
го поднимаются единицы. Ректор 
МГТУ – из этого уникального чис-
ла. Спасибо вам за это!

С.Г. Литовченко, редактор но-
востей телекомпании «Тера»:

– Благодаря такому сотрудни-
честву, нам легче из массы собы-
тий выделять те, что действитель-
но значимы, и представлять их 
так, чтобы наши зрители убежда-
лись, что это действительно собы-
тие нерядовое. 

А ректор В.М. Колокольцев, за-
явив о себе, что он всегда открыт 
для средств массовой информа-
ции, ценит и уважает труд журна-
листов, признавая высокую зна-
чимость в обществе медийных 
средств, пожелал: «пусть наш та-
кой диалог продолжается».

Анна КАРТАВЦЕВА

М.В. Чукин                                     А.Г. Корчунов                                   С.Г. Литовченко О.В. ФроловТ.А. Бородина

А.Г. Тюплин, Л.И. Берсенева
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В борьбу с коррупцией вступи-
ли и вузы. В МГТУ  уже несколь-
ко лет ведется разъяснительная 
работа в трудовом коллективе и 
среди студентов: проводятся лек-
ции, обучающие семинары. Од-
них учат, как «не дать взятку», 
других – как не взять навязывае-
мый порой «подарок», и всех вме-
сте информируют об уголовной 
ответственности за содеянное, а 
также о мерах профилактики кор-
рупции. 

Вот некоторые итоги профи-
лактической работы в противо-
действии коррупции в МГТУ:

– в марте 2015 г. на ряде кафедр 
специалист по АКД С.Н. Конь-
ков проводил занятия с препо-
давателями по разъяснению тре-
бований законодательства в ча-
сти коррупционных и иных пра-
вонарушений, а в октябре 2015 г. 
– занятие-семинар со студентами 
двух групп заочной формы обуче-
ния по теме: «Об уголовной от-
ветственности студентов вузов за 
дачу взятки, посредничество во 
взяточничестве».

– в рамках реализации прави-
тельственной программы анти-
коррупционного просвещения в 
институте экономики и управле-
ния на кафедре государственно-
го муниципального управления и 
управления персоналом с 1 сен-
тября 2015 г. преподаватель Е.В. 
Ереклинцева читает студентам IV 
курса бакалавриата, обучающих-
ся по направлению подготовки 
«Государственное и муниципаль-
ное управление» учебную дисци-
плину «Противодействие корруп-
ции».

8 декабря 2015 г. на организо-
ванной ею конференции, посвя-
щенной Международному дню 
борьбы с коррупцией, выступи-
ли студенты Андрей Енютин, 
Анастасия Романова и Владис-
лав Домбровский с рассказом об 
опыте противодействия корруп-
ции в Сингапуре, Великобрита-
нии и Китае. 

Специалист по антикоррупци-
онной деятельности (АКД) юри-
дического отдела вуза С.Н. Конь-
ков, принявший активное участие 
в этом мероприятии, рассказал о 
важнейших международных со-
бытиях, связанных с противодей-
ствием коррупции в 2015 г. 

Наибольший интерес у участ-

ников мероприятия вызвал во-
прос о соотношении междуна-
родного и российского законода-
тельства.  Какими принципами 
организации, какими полномочи-
ями обладают органы по проти-
водействию коррупции? Каковы 
коррупциогенные факторы совре-
менного российского законода-
тельства, а также его положитель-
ные и отрицательные стороны? 
Опыт какого государства наибо-
лее приемлем для России в во-
просах противодействия корруп-
ции? – это только малая часть во-
просов, которые они обсудили. 

– в конце сентября 2015 г. в 
связи с поручением Министер-
ства образования и науки РФ в 
ИДПО МГТУ «Горизонт» прово-
дились курсы повышения квали-
фикации преподавателей по про-
грамме «Противодействие кор-
рупции» (с учетом результатов 
социологических исследований в 
МГТУ летом в 2015 г.), которые 
читали к.ю.н., доц. каф. ГМУиУП  
института экономики и управ-
ления Е.В. Ереклинцева и С.Н. 
Коньков.

Кроме того, ежегодно в вузе ор-
ганизованно проходят встречи 
студентов и преподавателей с со-
трудниками правоохранительных 
органов. 

Специалист по антикоррупци-
онной деятельности С.Н. Конь-
ков рассказал о том, что на вну-
треннем портале корпоративного 
сайта МГТУ в разделе «безопас-
ность» – «антикоррупционная де-
ятельность» вниманию сотрудни-
ков и преподавателей, а также ру-
ководящего состава нашего вуза 
представлены локальные норма-
тивные акты и федеральные зако-
ны, регламентирующие степень 
наказания за коррупционные дей-
ствия, порядок сообщений о по-
лучении подарков и иных корруп-
ционных действий и другие све-
дения, помогающие предупре-
дить коррупцию. Из содержания 
этих документов каждый может 
сделать соответствующие выво-
ды о том, что любые проявления 
коррупции будут строго наказы-
ваться, и лучше не доводить до 
этого, а разрабатывать и приме-
нять на практике механизмы по 
предупреждению коррупцион-
ных проявлений.

Инесса КИМ

В МГТУ проводятся 
профилактические 

мероприятия 
по пресечению 

коррупции
«Коррупция – это гангрена на теле народа».

Папа Римский

Любой желающий может задать интересующий его 
вопрос, а также внести конструктивные предложения 
по решению существующих проблем. Крайне важно 
отражать истинную суть проблем и предлагать реаль-
ные действия. К сожалению, на данный момент по-
ступает очень мало конструктивных предложений  и, 
как правило, задающие вопрос требуют решения лич-
ных проблем, а не университетских. Хотя и реше-
ние проблем личного характера не менее важно, хо-

телось бы увидеть заинтересованность коллектива в 
развитии университета, услышать предложения.  Не-
сомненно, некоторые вопросы возможно решить опе-
ративно, другие же требуют проработки и специаль-
ных ресурсов. Необходимо сказать, что возможности 
университета во многом регламентированы законода-
тельством. Наш университет является государствен-
ным, и не любые предложения возможно реализо-
вать. Но в рамках существующих правил мы можем 
и должны сделать многое. У нас достаточно проблем, 
которые, несомненно, видит администрация: давно 
существующих и вновь возникающих. Они касают-
ся различных аспектов жизни университета. Но со-
вместными усилиями мы можем ускорить их реше-
ние. 

За период с 18 августа по 18 декабря 2015 года в 
приемную поступило 80 вопросов, и большая часть 
из них уже успешно решена. Ниже приведена стати-
стика вопросов, сгруппированная по категориям:

– бытовые, жилищные, рабочие условия: 31 
(38,75%);

– приёмная комиссия: 12 (15%);
– перевод студентов: 11 (13,75%);
– информационные: 8 (10%);
– учебная деятельность: 7 (8,75%);
– личные вопросы: 5 (6,25%);
– пожелание и благодарности: 3 (3,75%);
– восстановление: 2 (2,5%);
– творчество и воспитательная работа: 1 (1,25%).
Мы всегда рады откликнуться и ответить на ваши 

вопросы и предложения.

Роман НОВОСЕЛОВ

Виртуальная приемная

Татьяна Владимировна  отвечает на вопрос:
– Стоило ли тратиться на фото для вузов-

ских пропусков, затем – на изготовление кампус-
ных карт при существующем дефиците бюджета 
МГТУ?

– Мне бы хотелось здесь осветить два аспекта: фи-
нансовый и саму суть проекта. Причем финансовую 
сторону в этом вопросе я бы назвала второстепенной. 

Суть проекта заключается в создании бесконтакт-
ного кампуса. Это одно из современных направлений 
развития вузов как в России, так и за рубежом в сфе-
ре прогрессивных информационных технологий и си-
стем. 

Кампусная карта предполагает использование ее не 
только как пропуска. У нас появится, например, элек-
тронный журнал посещаемости студентами занятий, 
когда студенты своими картами, условно говоря, че-
рез стационарное считывающее устройство или через 
мобильный телефон преподавателя отмечаются на 
парах, и при этом формируется электронный журнал. 
Не надо делать перекличку, журнал фиксирует ин-
формацию в системе, то есть информация становит-
ся доступной для дирекций и деканатов. Такая форма 
намного удобнее и информативнее. Кроме того, сту-
денты будут использовать карты для того, чтобы от-
метить свое участие в мероприятиях, организуемых 
профкомом. У преподавателей появится такая же воз-
можность не заполнять явочный лист, а прикасать-
ся картой к считывателю. Это современные техноло-
гии, которые не только упрощают жизнь, они дела-
ют вуз более престижным, интересным для студентов 
и привлекательным для абитуриентов. Эти карты и 
их применение в качестве новых технологий должны 
будут создать нам определенный имидж, облегчить 
наши образовательные и прочие процессы, сделать 
их более эффективными, современными, быстрыми. 
Для меня, например, здесь слово «современный» са-
мое главное – нужно соответствовать современному 
уровню жизни и особенно уровню ментальности сту-
денчества, потому что они нас оценивают через та-
кие технологии. 

Что касается непосредственно финансового аспек-
та, то фотографии на пропуск мы делали еще до того, 
как было принято окончательное решение о том, что 

будет запущен проект по кампусным картам. Кам-
пусный проект стал возможным в связи с благопри-
ятно сложившимися обстоятельствами. Так банк-
партнер, с которым мы работаем в данном направле-
нии, согласен обеспечить нам установку считываю-
щих устройств за свой счет, а также выпуск карт бес-
платно. Нанесение фотографий на ныне действую-
щие пропуска осуществлялось за счет спонсорских 
средств, которые обеспечил отдел охраны универси-
тета. То есть вуз на оба проекта, по сути, вообще ни-
чего не потратил. Но даже если здесь и возникали бы 
финансовые расходы, они все равно остались бы вто-
ростепенными, потому что эффекты, которые мы по-
лучим в связи с реализацией кампусного проекта, 
много важнее и доходнее. 

Подготовила  
Анна КАРТАВЦЕВА

ПО СЛУХАМ И АВТОРИТЕТНО

Во что обошлись вузу кампусные карты
Уважаемые читатели! Открываем новую рубрику «По слухам и авторитетно», 
где вы будете иметь возможность узнавать обо всем, что вас беспокоит в жизни 
вуза, города, области, страны из компетентных источников. Сегодня герой 
нашей рубрики – проректор по экономическим и финансовым вопросам Татьяна 
Владимировна Козлова.

В августе 2015 года на сайте МГТУ была создана интернет-приемная ректора. 
Целью её создания является работа, направленная на развитие университета. 

Говорят, что коррупцию победить невозможно. 
Однако во всех странах с ней изо всех сил борются. 
В России пресечение коррупции — приоритетная 
задача. По всей стране, от столицы до провинции, 
согласно национальному плану противодействия 
коррупции, проводятся меры по её ликвидации. И это 
даёт свои плоды: возвращенные в бюджет деньги и 
изобличение коррупционеров. В одном Магнитогорске  
в 2015 г. преступлений коррупционной  
направленности выявлено на более чем 40% больше, 
чем в прошлом.  

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ
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Михаил Григорьевич Абрам-
зон рассказывает:

– В 2011 г. при строительстве 
Научно-культурного центра «Фа-
нагория» на территории некропо-
ля в одном из погребений был най-
ден находившийся в амфоре боль-
шой денежный клад, включавший 
около четырех тысяч серебряных 
и медных боспорских монет III-IV 
веков до н.э. Это крупнейший из 
всех известных нам сегодня ком-
плексов позднебоспорских стате-

ров. Находка сенсационная! Клад 
был зарыт в 308 г. н.э. при экстра-
ординарных обстоятельствах, во 
время нападения врагов на Фана-
горию. Некий богатый горожанин 
(крупный торговец или владелец 
мастерских) спрятал в могиле сво-
их родственников огромное состо-
яние и по каким-то причинам не 
смог воспользоваться своим со-
кровищем. 

Значение клада огромно: ученые 
получили монеты с 234 г. до н.э. 

по 308 г. до н.э. по годам! Такой 
подборки эмиссий нет ни в одном 
музее мира! Это фактически учеб-
ник, который отражает экономи-
ку и политическую ситуацию на 
Боспоре в III-IV веках до н.э. Это 
было время постоянных набегов 
варваров и борьба с ними Боспор-
ского царства, которое сдержива-
ло продвижение племен на Рим-
скую империю. Для ведения вой-
ны нужны были огромные сред-
ства, вследствие чего увеличива-
лись темпы чеканки статеров, что 
вело неминуемо к порче денег, т.е. 
редукции количества драгоценно-
го металла в монетном сплаве, по-
следствием чего стали небывалая 
по размаху инфляция и плачевное 
состояние финансов и экономики 
в целом. Постепенно статер пре-
вратился из золотого в электро-
вый (сплав золота и серебра), за-
тем в серебряный, далее в билон-
ный (серебро и медь) и, наконец, 
чисто медный. 

Мы исследуем химический со-
став металла таких статеров, вы-
ясняем темпы инфляции и на ка-
кие годы приходятся ее пики. Ока-
зывается, они совпадали с датами 
походов варваров на Боспор и в 
Римскую империю.

Наш коллектив располагает са-
мым современным лаборатор-
ным оборудованием, портативны-
ми приборами, которые позволяют 
производить исследования метал-
лических сплавов методом флуо-

ресцентной спектроскопии и ана-
лизировать их состав. Мы плани-
руем изучить состав сплава всех 
найденных четырех тысяч мо-
нет (исследований такого масшта-
ба нигде и никогда в мире еще не 
проводилось) и ожидаем создания 
уникальной базы данных и выво-
дов об инфляционных процессах 
на Боспоре.

Проект двухлетний. Будем со-
трудничать как партнеры в рамках 
договора МГТУ им. Г.И. Носова с 
ИА РАН.

Мы также исследуем монетный 
сплав и самых древних боспорских 
серебряных монет, и по наличию 
в них специфического ряда опре-
деленных химических элементов 
стремимся установить источники 
серебра, т.е. определить металлур-
гические провинции, из которых 
драгоценный металл поступал на 
Боспор. Прежде всего, мы иссле-
дуем Циркумпонтийскую метал-
лургическую провинцию и опре-
деляем, откуда поступало золото: 
это Малая Азия, Фракия, Кавказ. 
Это важнейший вопрос экономи-
ческих, торговых, политических 
связей в античном мире.

На дворе 21 век, и современ-
ные естественно-научные методы 
археологических исследований, 
опирающиеся на новейшие дости-
жения физики и химии сейчас вы-
ходят на первое место в археоло-
гии, которая давно перестала быть 
наукой «большой лопаты». Выи-

гранный грант – это не только по-
беда коллектива, но и победа тех 
организаций, которые мы пред-
ставляем. Таким образом, МГТУ 
им. Г.И. Носова принимает непо-
средственное участие в исследова-
ниях экстра-класса, которые име-
ют мировое значение. 

Важно отдельно отметить, что 
МГТУ на сегодня является базо-
вым партнером Института архе-
ологии РАН в изучении уникаль-
ного крупнейшего античного па-
мятника (древнего города Фана-
гории) на территории России. Это 
крупнейший национальный архе-
ологический проект, поддержан-
ный правительством РФ и лич-
но президентом В.В. Путиным, 
который посетил нас в Фанаго-
рии и встречался с сотрудниками 
и студентами МГТУ, участвовав-
шими в раскопках. Недавно пред-
седатель Правительства РФ Д.А. 
Медведев подписал указ о созда-
нии федерального заповедника и 
федерального музея в Фанагории. 
Это очень крупный статус! В ны-
нешних условиях важно разви-
вать сотрудничество МГТУ с РАН, 
и мы очень благодарны ректора-
ту МГТУ, который оказывает все-
мерную поддержку нашим иссле-
дованиям, в том числе и в органи-
зации археологических практик. 
Наконец, само финансирование 
нынешнего проекта РФФИ также 
идет МГТУ. Это значимый резуль-
тат!

Д.Г. Емалеева: 
– Наш проект – результат побе-

ды в конкурсе, объявленном Рос-
сийским фондом фундаменталь-
ных исследований. Срок выполне-
ния его два года, объем финанси-
рования 450 тыс. рублей на первый 
год, и в случае, если мы успешно 
выполним его, есть возможность 
продолжить исследования и вто-
рой год. 

Идея этого конкурса – привлечь 
к науке молодых ученых до 35 лет. 
Наша группа состоит из двух кан-
дидатов наук – меня и ст. преп. 
А.Е. Гулина, а также ассистента 
А.С. Кузнецовой и магистра ка-
федры проектирования и эксплуа-
тации металлургических машин и 
оборудования Д.В. Константинова. 
Идея участвовать в гранте возник-
ла у нас совместно, мы все равно-
правные партнеры. Это для каждо-
го из нас первый успешный само-
стоятельный опыт участия в кон-
курсе. 

Мы планируем исследовать зако-
номерности формирования струк-

туры и свойств сталей с примене-
нием современных методов физи-
ческого и компьютерного модели-
рования традиционных и комби-
нированных процессов волочения. 
Это откроет перспективы создания 
нового класса сталей с повышен-
ным уровнем и высокой стабиль-
ностью механических свойств, что 
позволит улучшить качество и на-
делить новыми свойствами изде-
лия, выпускаемые машинострои-
тельной, металлургической и дру-
гими сферами промышленности. 
Стали с улучшенными свойствами 
востребованы везде». 

С.А. Малаканов: «Это первая 
победа в конкурсе РФФИ, про-
ект будет выполняться небольшим 
коллективом на кафедре механики. 
Объем финансирования 450 тыс. 
рублей. Я буду выступать руково-
дителем работы, помогать мне бу-
дет аспирантка кафедры В.А. Ар-
замасцева, которая планирует за-
щитить кандидатскую диссерта-
цию по окончании работы, а я пла-
нирую начать докторскую. 

Актуальность работы обуслов-
лена отсутствием научных знаний 
о связях процессов, протекающих 
при  многопереходном пластиче-
ском деформировании изделий 
сложной формы, а также критери-
ев их комплексной оценки.

Сегодня разработка многопере-
ходных технологий изготовления 
деталей сложной формы пластиче-
ским деформированием осущест-
вляется, как правило, на основе 
расчетов, выполняемых с исполь-
зованием методов и методик, кото-
рые не позволяют с высокой точ-
ностью и надежностью определять 
необходимые параметры и режи-
мы, что приводит к необходимости 
проведения опытных штамповок, 
корректировок и т.п. 

В связи с этим возникла необ-
ходимость создать такую методи-
ку, на основе которой можно раз-
работать эффективные техноло-
гии изготовления крепежных из-
делий (болтов, гаек, шайб, клемм) 
с целью экономии металла, ресур-
сов, энергии, а главное – повыше-

ния качества деталей, получаемых 
обработкой давлением. 

На практике, используя пред-
ложенные подходы, научный кол-
лектив будет разрабатывать но-
вые технические решения, приме-
нение которых обеспечит повыше-

ние эффективности производства 
крепежных изделий. Будут выда-
ны рекомендации по внедрению 
разработок в условиях российских 
метизных предприятий, таких  
как ОАО «ММК-МЕТИЗ».

Научная группа под руководством директора института истории, филологии и иностранных языков МГТУ, доктора исторических наук, 
профессора М.Г. Абрамзона, в состав которой вошли также О.Л. Гунчина, реставратор Научно-культурного центра «Фанагория» и И.А. 
Сапрыкина, ведущий научный сотрудник Института археологии РАН, победила в конкурсе инициативных научных проектов Российского 
фонда фундаментальных исследований (РФФИ). Грант был выигран по исторической и одновременно металловедческой теме «Исследование 
монетного сплава боспорских статеров III-IV вв. н. э. методом рентгеновской флуоресцентной спектроскопии (XRF), инфляционные процессы 
и финансовый кризис на Боспоре (по материалам крупнейшего клада позднебоспорских статеров 2011 года). 

Поздравляем Динару Гумаровну Емалееву, кандидата технических наук, доцента 
кафедры ТОМ,  и Сергея Александровича Малаканова, кандидата технических 
наук, начальника ОМСР УСП, победителей конкурса научных проектов РФФИ, 
выполняемых молодыми учеными «Мой первый грант». 

Мой первый грант

Материалы полосы подготовила Инесса КИМ

Взгляд сквозь века: выигранный грант позволит учёным 
глубже исследовать античный мир

С.А. Малаканов

ВЕРТИКАЛЬ
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На «юге» молодежи тоже 
было чем заняться в День 

российского студента – специаль-
но для них была устроена викто-
рина «Студенческая», в которой за 
правильные ответы на вопросы из 
жизни студентов, о студенческих 
приметах, об МГТУ можно было 
получить сладкий приз! 

Конкурс «Мешочек рифм» це-
лый день развивал у студентов 
МГТУ тягу к прекрасным стихот-
ворным формам – вытянув наугад 
из мешка листочек с заготовлен-
ными рифмами, студент должен 
был составить достойное стихот-
ворение.

А у «гуманитариев» отмеча-
ли этот день на каждом факульте-
те по-своему. Но все же в послед-
ние годы наметились некоторые 
устойчивые штрихи. Так именно 
в ознаменование Дня российско-
го студенчества организовывалась 
прямая телефонная линия обще-
ния ректора В.М. Колокольцева с 
горожанами, и отчет об этих диа-
логах публиковался в газете «Маг-
нитогорский рабочий». В город-
ских СМИ и нашей газете выхо-
дило поздравление ректора со зна-
менательным днем. А в этом году 
кроме телефонной линии, кото-
рая пройдет 25 января с 9-00 до 
10-00 по номеру 29-84-01, кроме 
поздравлений, студенты иниции-
ровали встречу в конференц-зале с 
главой города Магнитогорска В.В. 
Бахметьевым. Ее участниками ста-
нут представители всех студенче-
ских организаций университета, и 
речь пойдет о проблемах молодеж-
ной политики и достижениях. 

***
В МГУ этот праздник ежегодно 

начинают отмечать задолго до Та-
тьяниного дня. В этом году здесь 
отметят 261-ую годовщину со дня 
основания вуза и День российско-
го студенчества. В день открытия 
университета в 1755 году его пер-
вый профессор Н.Н. Поповский 
произнес пророческие слова: «Бес-
численные тысячи наших потом-
ков прежде еще своего рождения 
облагодетельствованы учреждени-
ем нашего университета...». 

В 2016 году 10 января гостями 
университета были дети из детских 

домов (см. фото), а затем для буду-
щих абитуриентов прошел День 
открытых дверей. 12 января состо-
ялась традиционная встреча с чле-
нами российских академий, рабо-
тающими в МГУ. 22 января прой-
дет вручение дипломов с отличием 
выпускникам физического факуль-
тета, а вечером – конкурс «Мисс 
университета». 23 января откро-
ется ХI Форум лидеров студенче-
ских и молодёжных организаций. 
25 января в Домовом храме муче-
ницы Татианы на Моховой пройдет 
Праздничная Божественная литур-
гия. Затем лидеры студенческих и 
молодёжных организаций подве-
дут итоги форума, вечером состо-
ится торжественное заседание, по-
свящённое 261-й годовщине осно-
вания Московского университета. 
26 января пройдет традиционный 
студенческий огонек с участием 
ректора МГУ В.А. Садовничего, 
традиционная церемония разлива 
медовухи  и праздничный гала-
концерт участников фестиваля сту-
денческого творчества «Татьянин 
день». Завершится праздник цере-
монией награждения «Лучшие из 
лучших» и «Звезда Московского 
университета».

***
В 2015 г. Татьянин день отмети-

ли более 30 тысяч студентов Ле-
нинградской области. Ленинград-
ский университет им. А.С. Пуш-
кина организовал дискотеку для 
студентов и баскетбольный матч, а 
Государственный институт эко-
номики, финансов, права и тех-
нологий провел конкурс «Ми-
стер и Мисс ГИЭФПТ» и конкурс 
чтецов «Студенчества прекрас-
ная пора». Накануне праздника 
студентов были подведены итоги 
всероссийского масштабного экс-
пертного голосования по проек-
ту «Лучшие образовательные про-
граммы инновационной России – 
2014» – программы вузов Ленин-
градской области вошли в число 
лучших в России. 

В Санкт-Петербурге рано утром 
в Смольном соборе состоялась це-
ремония, посвященная покрови-
тельнице российского студенче-
ства — святой Татиане. Участни-
ками Богослужения стали студен-

ты и преподаватели разных вузов. 
Вечером в Морском корпусе Петра 
Великого прошел Зимний бал, а в 
одном из клубов города стартова-
ла интерактивная концертная про-
грамма и селфи-конкурс «Формула 
первых».

***
Этот праздник стал традици-

онным и для студентов филиа-
ла Уфимского государственного 
авиационного технического уни-
верситета в г. Кумертау. В этот 
день преподаватели и студенты 
поздравляют друг друга. В 2015 г. 
директор филиала Анвар Ибраги-
мович Даутов торжественно при-
ветствовал всех студентов: утром 
встречал учащихся отделения выс-
шего профессионального образо-
вания, а в обед поздравил учащих-
ся отделения среднего професси-
онального образования. Развлека-
тельная часть праздника была про-
ведена в виде театрализованной 
сказки. После сказки директор, по 
традиции, угощал присутствую-
щих «Медовухой». На этой нефор-
мальной ноте завершилась торже-
ственная часть праздничных ме-
роприятий. А вечер Анвар Ибра-
гимович традиционно провёл за 
чаем с лучшими студентами, ко-
торые завершают своё обучение в 
этом учебном году.

***
В 2015 г в Челябинске местные 

вузы подготовили свои програм-
мы. 23 января студенты ЧГПУ 
отмечали Татьянин день в клубе 
Moskva (КРК «Мегаполис»). Всех 
собравшихся ребят поздравил рек-
тор педагогического университета 
Владимир Садырин. Для студен-
тов выступили творческие коллек-
тивы ЧГПУ и приглашенные кол-
лективы города. В рамках празд-
нования награждены лучшие ста-
росты и профорги, а также активи-
сты объединенного совета обучаю-
щихся. Завершилось мероприятие 
танцевальной программой. По тра-
диции, День студента не обошел-
ся без шоколадных фонтанов. Уже 
третий год подряд студенты ЧГПУ 
отмечают свой праздник именно 
этим лакомством.

В свою очередь в ЧелГУ 25 ян-
варя, то есть в сам Татьянин день, 

на входе в Театральный корпус 
всем желающим вручили зачетки, 
в которые в течение всего праздни-
ка проставлялись оценки. Абиту-
риенты делали фото на удачу меж-
ду двумя Татьянами и загадывали 
желание. На сцене актового зала 
прошло театрализованное пред-
ставление и угощение — пирог 
от ректора Дианы Циринг.

В ЮУрГУ День студента отме-
тили 26 января. В фойе 2-го эта-
жа главного корпуса царила атмос-
фера бала. Все желающие получи-
ли интересные предсказания и  по-
гадали по книгам «Кто Виноват» 
и «Что делать», а также украсили 
руки рисунком с символикой уни-
верситета. Праздник открыл рек-
тор ЮУрГУ А.Л. Шестаков. Он по-
здравил студентов и объявил итоги 
новой традиции «Напиши о мечте 
ректору», которая была объявлена 
в Татьянин день, ровно год назад. 
Из более 200 желаний экспертным 
советом были выбраны наиболее 
яркие, которые попали на онлайн-
голосование. Ректор назвал три 
мечты, которые воплотятся в ре-
альность. Праздник продолжился 
интеллектуальным поединком ко-
манд Студентов и Деканов, затем 
Школа историко-бытового танца 
провела мастер-класс. Студенты 
прошли веселую проверку на го-
товность к сессии. Они показали 
преподавателям свои умения пря-
тать шпаргалки и отвечать на экза-
мене при помощи «звонка другу».

***
В 2015 г. в Татьянин день в Ир-

кутском государственном линг-
вистическом университете объ-
явили Всероссийскую студен-
ческую акцию «Я знаю русский 
язык», проводимую под эгидой 
Министерства образования и нау-
ки Российской Федерации. Веду-
щие эксперты в области филоло-

гии и специалисты по оценке 
и развитию персонала собрали 
данные об ошибках, наиболее 
часто совершаемых молодыми 
кандидатами при приеме на ра-
боту, и разработали тест, состо-
ящий из 100 вопросов. Акция 
стартовала в 00 часов 00 ми-
нут 25 января 2015 года и дли-
лась в течение суток. А в Ир-
кутском государственном тех-
ническом университете про-
фком студентов провел сорев-
нования на горе «Академиче-
ская». Соревнования прошли 
по четырем категориям: горные 
лыжи, мужчины; горные лыжи, 
женщины; сноуборд, мужчины; 
сноуборд, женщины. В Иркут-
ском государственном уни-
верситете состоялась долго-
жданная церемония награжде-
ния ежегодного традиционного 
конкурса «Лица ИГУ». 25 янва-

ря стало известно, кто внес значи-
тельный вклад в развитие универ-
ситета по следующим направлени-
ям: наука, спорт, творчество и об-
щественная работа.

***
В 2016 г. в День святой Татиа-

ны, покровительницы российско-
го студенчества, в Севастополь-
ском государственном универси-
тете пройдёт студенческий бал, на 
который зарегистрировались уже 
30 пар. День святой Татианы Сев-
ГУ отметит в вечернем костюме и 
в ритмах вальса, мазурки, кадри-
ли, полонеза и менуэта.  Праздник 
пройдёт в духе светского приема, 
заскучать на котором будет просто 
невозможно. 

***
В уютной обстановке Дворца 

культуры им. С.М. Кирова лучшие 
студенты высших и средних про-
фессиональных учебных заведе-
ний Мурманской области  25 ян-
варя смогут продемонстрировать 
свои великолепные наряды, по-
хвастаться артистичностью, куль-
турой речи, эрудицией и умением 
танцевать бальные танцы. 

Программа студенческого бала 
насыщенная: ребятам предстоит 
подготовить приветствие, принять 
участие в конкурсе фотогазет, по-
бороться за звание Короля и Ко-
ролевы бала, продемонстрировать 
бальные наряды и аксессуары. 

***
Ежегодное празднование Дня 

российского студенчества «Та-
тьянин день-2016» прошло 21 ян-
варя в столице развлечений «Ба-
тыр» Набережных Челнов. Ор-
ганизаторами торжества высту-
пили городской студенческий со-
вет при поддержке отдела по рабо-
те с молодежью управления обра-
зования и по делам молодежи, мо-
лодежного центра «Нур» и Лиги 
студентов РТ. Мероприятие по-
сетило руководство города, пред-
ставители Лиги студентов Татар-
стана, а также руководители об-
разовательных организаций горо-
да. Студенты всех учебных заведе-
ний Автограда на одну ночь собра-
лись в столице развлечений «Ба-
тыр». В рамках праздника прошла 
церемония награждения городско-
го этапа республиканской премии 
«Студент года-2015», имена фина-
листов уже известны. Также про-
звучали поздравления от руковод-
ства города, вузов и ссузов, Лиги 
студентов с Днем студента, прош-
ли конкурсы и поздравление всех 
присутствующих Татьян с празд-
ником. Кроме этого на празднике 
состоялся финал конкурса красоты 
и таланта «Татьяна-2016».

Обзор подготовлен  
по материалам  

интернет-изданий

Встреча В.А. Садовничего с детьми-сиротами в МГУ в 2016 г.

День российского 
студенчества.  
Как отмечаем?

Ри
с.

 А
. И

тк
ин

а

...Огромный зал бурлит, как кратер, – 
Стерты сословные межи. 
И вспоминают alma mater 
Седобородые мужи... 
Тут все равны. У всех во взоре Веселье. 
Блещет яркость лент... 
И Gaudeamus в общем хоре 
Поют профессор и студент... 
Воспоминаньем каждый ранен, – 
Среди чужих людей одни, –
Пришельцы снова в день Татьянин 
Сошлись, как там в былые дни...
Такие ностальгические строки  
опубликовал поэт Жак Нуар  
к Татьянину дню 1924 года  
в берлинском еженедельнике "Эхо".

1
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С этой целью педагоги прове-
ли несколько масштабных меро-
приятий. Среди них литератур-
ная гостиная «России стихотвор-
ная душа», посвященная 120-ле-
тию со дня рождения С. Есенина 
(подготовили и провели препода-
ватели И.А. Якунина и О.А. Сах-
но при участии всех членов комис-
сии); выставка газет, раскрываю-
щих творчество поэтов и писате-
лей XIX – XX вв.

Более подробно хотелось бы 
рассказать об интегрированной 
литературно-музыкальной компо-
зиции «Россия помнит эти име-
на», которая позволяет объединить 
сразу несколько дисциплин – ли-
тературу, историю, русский язык 
и культуру речи. Идея такой ком-
позиции родилась у преподавате-
лей Ю.А. Риве, Е.Ю. Котуковой не-

случайно: 14 декабря 2015 года ис-
полнилось 190 лет со дня восста-
ния декабристов. В процессе под-
готовки к мероприятию замысел 
несколько изменился: от простой 
литературно-музыкальной компо-
зиции они пришли к интеграции 
с историей. Так появилась вторая 
часть мероприятия – историческая 
викторина о декабристах, которая 
очень органично вписалась в об-
щий сценарий и была подготовлена 
и проведена преподавателем М.Н. 
Маликовой. Таким образом объе-
динились две предметные комис-
сии – гуманитарных и социально-
экономических дисциплин.

По замыслу преподавателей 
участникам и зрителям предстояло 
погрузиться в атмосферу декабрь-
ских событий 1825 года, когда про-
грессивная интеллигенция и её 

сторонники вышли на Сенатскую 
площадь и отказались присягнуть 
на верность императору Алек-
сандру I, а затем жены декабри-I, а затем жены декабри-, а затем жены декабри-
стов отправятся в Сибирь вслед 
за осужденными мужьями, чтобы 
разделить их судьбу. Педагоги ста-
рались подвести студентов к мыс-
ли о том, что если действия дека-
бристов современниками оценива-
ются неоднозначно, то подвиг жен 
декабристов, оставивших свет, ли-
шившихся сословных привиле-
гий, пожертвовавших своей моло-
достью и красотой, неоспорим. В 
ходе композиции звучали отрывки 
из поэмы Н.А. Некрасова «Русские 
женщины», были показаны фраг-
менты из фильма «Звезда плени-
тельного счастья». 

Вот что говорят студенты о ме-
роприятии.

Григорий Маняхин и Иван Зи-
новьев (гр. А-15-1): 

– Нам довелось участвовать в 
этом мероприятии в качестве ве-
дущих. Мы серьезно готовились 
и считаем, что выступили отлич-
но. На сцене мы испытывали вол-
нение, некоторую растерянность 
и даже страх, но смогли справить-
ся со своими чувствами, когда уви-
дели глаза зрителей и поняли, что 
от нас зависит общий настрой всех 
присутствующих. Участие в ком-
позиции «Россия помнит эти име-
на» позволило получить ценный 
опыт и заставило задуматься о 
прошлом своей страны, о том, что 
мы можем сделать для нее. 

Евгений Внуков (гр. Тэ-15-2): 
– Я узнал много нового о движе-

нии декабристов. Особенно запом-
нились костюмы самих декабри-
стов с золотыми эполетами. Позна-
вательной была вторая часть меро-
приятия – викторина, посвящен-
ная предпосылкам этого восста-
ния и его последствиям. Каждый 
из участников приобрел опыт вы-
ступления перед зрителем. Хочет-
ся, чтобы таких мероприятий ста-
ло больше.

Настя Хромова (гр. ТВ-15-1): 
– Мне очень понравилось уча-

ствовать в мероприятии, посвя-
щенном 190-летию восстания. Это 
так здорово, что в такой творче-
ской форме можно много узнать об 
истории, поэтах-декабристах, их 
судьбах, подвиге русских женщин 
во имя любви. Во время подготов-
ки к мероприятию мы, первокурс-
ники разных групп, разных специ-
альностей, смогли познакомиться и 
подружиться. На репетициях было 
интересно, весело, ощущалось, что 
все мы – одна команда, в которой 
каждый старается помочь другому 
найти свой образ, нужные интона-

ции, движения, позволяющие луч-
ше воссоздать то время, те взаимо-
отношения, рассказать зрителю об 
удивительной силе бескорыстной 
любви к человеку, Родине.  

Анна Усова и Екатерина Ша-
гина (гр. ТВ-15-1): 

– Литературно-музыкальная ком-
позиция «Россия помнит эти име-
на» оставила незабываемые впе-
чатления. Это замечательная воз-
можность не только проявить себя, 
попробовать свои силы на новом, 
театральном, поприще, но и погру-
зиться в атмосферу века XIX, где 
пышность бала и изящество ко-
стюма было лишь фоном для под-
вига, трагедии и проявления силы 
духа. Такая совместная работа по-
могает понять, что в наше время 
все больше людей задумывается о 
нравственной составляющей жиз-
ни, ищут искреннюю любовь. Ведь 
ни на импровизированной сцене, 
ни в зрительном зале не было рав-
нодушных. Мы рады, что участво-
вали в этом мероприятии, познако-
мились с творческими студентами. 
Хотелось бы продолжить работу в 
этом направлении.

Алёна Костенко (гр. ТВ-15-1): 
– Я всегда мечтала о сцене, пред-

ставляла себя актрисой. И вот моя 
мечта сбылась: я в образе А. Му-
равьевой. Красивое платье, маки-
яж, прическа… На сцене контраст: 
бал, праздник, восторг – и Сибирь. 
Читаю стихи, понимаю, что каждое 
произнесенное слово ценно, каж-
дое движение значимо. Осознаю 
колоссальную ответственность и 
живу своей ролью. Мне очень по-
нравилось. Я благодарна всем, кто 
помог мне реализовать мечту и по-
быть актрисой: и преподавателям, 
и студентам-участникам меропри-
ятия, и зрителям.

Ю.А. РИВЕ
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Сотворчество педагогов и студентов 
Последние месяцы ушедшего 2015 года в многопрофильном колледже были очень насыщены разнообразными  событиями: как будто 
преподаватели и студенты торопились доделать все отложенные «на потом» дела. Многим кажется, что в конце календарного года можно 
расслабиться, отдохнуть, однако преподаватели предметной комиссии гуманитарных дисциплин думают иначе. В ноябре – декабре они еще 
раз напомнили всем о том, что 2015 год в России – это год литературы. 

Ежегодно в поликлинике студенты оч-
ной формы обучения проходят медицинские 
осмотры у семи специалистов, заболевания 
выявляются на ранних стадиях, что позволяет 
эффективно лечить выявленную патологию. 
Таких студентов мы берем на диспансерный 
учет и проводим им весной и осенью профи-
лактическое (противорецидивное) лечение в 
поликлинике или пролечиваем в дневном ста-
ционаре. То есть, наблюдаем за их здоровьем 
в течение всего периода обучения в вузе. Еже-
дневно мы осматриваем до 50 студентов. 

В поликлинике работают врачи 13 специ-
альностей, в т.ч. два акушера-гинеколога, 
что позволяет проводить мероприятия по из-
учению и коррекции репродуктивной функ-
ции молодого поколения. У студентов на ме-
дицинских осмотрах мы определяем груп-
пу здоровья и физкультурную группу. Со-
вершенно здоровые имеют 1 группу здоро-
вья и основную физкультурную группу; не-
значительные отклонения в состоянии здоро-
вья – это уже 2 группа, серьезные нарушения 
– 3 группа здоровья, и у таких ребят подго-
товительная или специальная физкультурная 
группа с облегченной программой занятий на 
уроках физкультуры.

По результатам медосмотра прошлого года 
процент здоровых студентов составил 40,6%, 
с заболеваниями – 59,4%. Из выявленных за-
болеваний на первом месте – заболевания эн-
докринной системы; на втором – нервной си-

стемы; на третьем – заболевания органов пи-
щеварения.

С 2013 г. в поликлинике проводится еже-
годная диспансеризация определенных групп 
взрослого населения как студентов, так и ра-
ботающих. Главной задачей ее проведения 
является не только выявление заболеваний на 
ранних стадиях, но и выявление факторов ри-
ска возникновения хронических заболеваний 
и их коррекция. Студенты во время медосмо-
тра и диспансеризации сдают анализы, им 
проводится комплекс обследований, что по-
зволяет выявить риски развития заболеваний.

Основные факторы риска: повышенные 
уровни артериального давления, холестери-
на и глюкозы в крови; нерациональное пита-
ние; низкая физическая активность; избыточ-
ная масса тела или ожирение; употребление 
алкоголя.

Регулярная диспансеризация и профилак-
тические медицинские осмотры являются 
высокоэффективными медицинскими техно-
логиями сбережения здоровья молодежи и 
снижения преждевременной смертности.

Обучение студентов здоровому образу жиз-
ни, повышение уровня личной ответственно-
сти за свое здоровье – основная цель наших 
медицинских осмотров и проведения диспан-
серизации определенных групп взрослого на-
селения.

А.Н. АНДРЕЙЧЕНКО, зам. главного 
врача по поликлинике № 3АНО «ЦМСЧ»

Основное направление – 
профилактическое Очередной взятой высотой пора-

довал родной университет его вы-
пускник Евгений Сорокин. Он стал 
участником грандиозного концерт-
ного проекта великого поэта Евгения 
Евтушенко, проехав с ним по нашей 
стране от северной столицы до На-
ходки и выступив в заключительном 
этапе вечера русской поэзии «Поэт 
в России – больше, чем поэт» в Луж-
никах. 

Этот концерт демонстрировался по пер-
вому каналу, и многие смогли насладить-
ся выступлением нашего земляка, вы-
пускника МГТУ им. Г.И. Носова по спе-
циальности «Стандартизация и сертифи-
кация», который, об-
учаясь в техниче-
ском вузе, параллель-
но учился в колледже 
МаГК академическо-
му пению. Именно в 
нем он и нашел себя, 
успев после оконча-
ния в 2012 г. универ-
ситета не единож-
ды покорить музы-
кальный олимп раз-
ных концертных пло-
щадок страны. По-
сле первой яркой по-
беды с получением 
Гран-при «Москва 

― транзит ― Москва» в 2011 г. были спе-
циальный приз конкурса «Золотой микро-
фон», звание лауреата Международного 
конкурса вокалистов им. народного арти-
ста СССР А. П. Иванова, конкурса «Гран-
При Санкт-Петербурга», Романсиады, по-
беда в 2014 г. во Всероссийском конкур-
се памяти Анны Герман в Москве и дру-
гие достижения. 

В последнем выступлении, транслиро-
вавшемся на ведущем канале телевиде-
ния, Евгений проникновенно спел песню 
Александра Галича «Ошибка». Так дер-
жать, Женя!

Елена СТРЕЛЬЦОВА 

САМОРЕАЛИЗАЦИЯ

Дебют на «Первом»
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Студенты отделения приняли 
участие в работе всероссийско-
го проекта «Фестиваль актуально-
го научного кино», проходивше-
го на базе МГТУ им. Г.И. Носова 
с 25 октября по 21 декабря 2015 
г. Мероприятие было организова-
но при поддержке администрации 
университета, студенческого науч-
ного общества, отдела по воспита-
тельной работе и первичной про-
фсоюзной организации студентов 
и аспирантов, куратором фестива-
ля выступил преподаватель И.А. 
Ложкин. Цель фестиваля – возмож-
ность познакомить студентов с со-
временным научным кино, пробу-
дить в них интерес к науке, вдох-
новить на собственные исследова-
ния. Это новое слово в фестиваль-
ном движении. Дни научного кино 
позволят существенно расширить 
аудиторию научных фильмов. 

По мнению ведущего преподава-
теля С.Б. Меняшевой, профессио-
нальное образование сегодня ори-
ентируется на подготовку выпуск-
ников, обладающих высоким уров-
нем профессионализма и компе-
тентности, стремящихся к непре-
рывному образованию и самообра-
зованию. Качество их подготовки 
зависит от общей культуры лично-
сти, которая формируется в образо-
вательной среде колледжа. Имен-
но поэтому программа внекласс-
ного мероприятия «Наша энер-
гия тебе, родной колледж» включа-
ла семь конкурсов, в которых сту-
денты должны были блеснуть зна-
ниями не только по электротехни-
ческим дисциплинам, но и по рус-
скому языку, литературе, математи-
ке и другим наукам. Две команды, 
сформированные из студентов 2–3 
курсов, обучающихся по специаль-
ности «Техническая эксплуатация 
и обслуживание электрического 
и электромеханического оборудо-
вания» (по отраслям), боролись за 
звание «Лучшая команда профес-
сионалов». В ходе марафона сту-

дентам были предложены конкур-
сы – «Анаграммы – профессиона-
лы», «Начни пословицу», «Самая 
- самая …», «Профи-викторина» и 
другие. Студенты показали хоро-
шие знания в различных областях 
знаний. Конкурс получился зре-
лищным, увлекательным и остро-
умным. 

При подготовке будущих элек-
триков на отделении №6 уделяется 
большое внимание связи теории с 
практикой. Поэтому преподавате-
лем В.М. Агутиным был проведён 
мастер-класс для студентов и пре-
подавателей через участие каждо-
го в практическом занятии «Элек-
тробезопасность в сетях перемен-
ного тока с изолированной глухо-
заземлённой нейтралью». Презен-
тация на тему «Электробезопас-
ность на производстве», выполне-
ние практического задания на ла-
бораторном стенде, закрепление 
материала и подведение итогов – 
преподавателями-участниками ме-
роприятия отмечена высокая прак-
тическая значимость занятия.

Курсовое проектирование пред-
ставляет собой творческое реше-
ние учебной или реальной профес-
сиональной задачи. 

Это обязательный элемент про-
фессионального образования для 
будущих специалистов-техников. 

Нестандартно подошли к ор-
ганизации заключительного эта-
па работы над курсовым проек-
том преподаватели экономических 
и специальных дисциплин Ю.А. 
Епифанова и С.Б. Меняшева. В 
рамках декады отделения они про-
вели открытую комплексную за-
щиту курсового проекта. Работу 
студентов оценивала компетентная 
комиссия. 

Заключительным мероприятием 
декады стало проведение круглого 
стола на тему «Энергетика и кли-
мат», в котором приняли участие 
студенты групп ММэ-13-1, ММэ-
14-1, МА-14-1, ММдс-14-1, ММэ-

12-1; преподаватели и мастера про-
изводственного обучения коллед-
жа, представитель предприятия-
работодателя ООО ОСК, учащие-
ся МОУ «СОШ №37». 

Организаторами мероприятия 
выступили преподаватель специ-
альности «Монтаж, наладка и экс-
плуатация электрооборудования 
промышленных и гражданских 
зданий» Н.А. Мусина и преподава-
тели общепрофессиональных дис-
циплин отделения №6. Студенты 
обсуждали итоги международной 
конференции ООН по изменению 
климата, состоявшейся 30 ноября 
в Париже (основной докладчик 
ст. гр. ММэ-13-1 Д. Положенцев), 
а также проблемы «Тепловые вы-
бросы в атмосферу и их влияние на 
окружающую среду» – доклад ст. 
гр. ММэ-12-1 В. Вагина; альтерна-
тивные источники электрической 
энергии «Солнечные электростан-
ции» – доклад ст. гр. ММдс-14-1 Д. 
Иванова, «Возможности примене-
ния ветровых электростанций» – 
доклад ст. гр. ММдс-14-1 В. Шев-
ченко. Шел разговор и о перспек-
тивах развития атомной энергети-
ки по результатам доклада ст. гр. 
ММэ-12-1 Э. Дергилёва.

Большой интерес среди участни-
ков круглого стола вызвал доклад 
на тему «Экологическая и энерге-
тическая безопасность г. Магнито-
горска» ст. гр. ММэ-13-1 П. Пудо-
ва.

Ведущей была Н.А. Мусина. Об-
суждения по всем обозначенным 
выше проблемам прошли на самом 
высоком уровне, что было осо-
бо отмечено представителем ООО 
ОСК. 

Декада прошла насыщенно, ин-
тересно, продуктивно.

Символично, что День энергети-
ка празднуется именно 22 декабря 
– в самый короткий световой день 
в году. 

Л.Н. СИЗОНЕНКО, 
преподаватель отделения №6

Накануне Дня энергетика с 11 по 20 декабря в МпК на отделении №6 прошла декада  
предметно-цикловой комиссии электротехнических дисциплин. Декада была насыщена  
мероприятиями: конкурсы, мастер-класс, открытые защиты курсового проекта; состоялись –  
заседание круглого стола и экскурсия в МП «Маггортранс». 

Такая многогранная  
декада

Прошу считать недействительными 
студенческий билет, выданный на 
имя:

* Кошкалда Ольги Александровны, 
студентки заочного обучения, спец. 
280101;

* Коровченко Антонины 
Александровны, ст. гр. ТСМб-15-2;

* Исембулатовой Саним Каирбековны, 
студентки заочного обучения, спец. 
130403;

зачетную книжку, выданную на имя:
* Загоскина Владислава 

Владимировича, ст. гр. МПТ-14;
* Бузгина Данила Данилевича, ст. гр. 

зТКИПб-12-1;

* Солнцевой Людмилы Николаевны, 
ст. гр. ТСМб-14-1;

* Гамбург Екатерины Андреевны, ст. 
гр. САРб-13;

зачетную книжку, студенческий 
билет и паспорт, выданные на имя:

* Дорониной Дарьи Дмитриевны, ст. 
гр. ГТб-15-1.

Прошу считать недействитель-
ным утерянный диплом серии ДВС 
№ 1666356, рег. № 1354 от 29.04.2003 
г., выданный выпускнику Магнитогор-
ского государственного университета  
по специальности «Учитель технологии 
и предпринимательства» на имя Бари-
нова Валерия Константиновича.

Участники студенческого ак-
тива кафедры английского языка 
и волонтерского центра «По зову 
сердца» Анастасия Андрейчева, 
Фаниль Нургалин и Артем Иса-
ков приготовили настоящее путе-
шествие в новогоднюю Англию. 
Ребятишки, пришедшие на празд-
ник, окунулись в атмосферу подго-
товки к Рождеству и Новому году 
по старинным английским тради-
циям. Они отгадывали загадки, го-
товили английское лакомство plum 
pudding (сливовый пудинг) и по- (сливовый пудинг) и по-
сылали свои желания Санта Клау-
су, бросая снежинки в камин.  

Не обошлось и без русской тра-
диции празднования Нового года 
– хоровода и песенки про елоч-
ку. Санта и его верный олень Ру-
дольф с огромным удовольствием 
приняли в нем участие, ведь так 
радостно проводить старый год и 

встретить новый с новыми друзья-
ми! По окончании праздника дети 
нашли небольшие сюрпризы под 
новогодней елкой.

НЭОЦ «�ingvoМаг» совмест-�ingvoМаг» совмест-Маг» совмест-
но с кафедрой английского языка 
надеются, что проведение таких 
праздников станет доброй тради-
цией, а сами праздники превратят-
ся в еще одно приятное воспоми-
нание об ушедшем годе. 

НЭОЦ «�ingvoМаг» ждет ре-�ingvoМаг» ждет ре-Маг» ждет ре-
бят и их родителей по адресу: ул. 
Грязнова, д. 38/2 и напоминает, 
что каждую субботу проводится 
бесплатная консультация специ-
алистов по работе с проблемами 
развития речи у детей и взрослых. 
Звоните по телефону 38-63-40 для 
записи на бесплатную консульта-
цию.

Ю.А. НЕНАШЕВА, 
фото О.А. ВЕЛИЧКО

Новогоднее 
путешествие

В научно-экспериментальном образовательном 
центре «LingvoМаг» 23 декабря состоялся новогодний 
праздник, подготовленный силами коллективов 
НЭОЦ «LingvoМаг»(рук. Ю.А. Ненашева), кафедры 
английского языка (зав. каф. М.С. Галлямова), 
студенческого актива кафедры английского языка, 
волонтерского центра «По зову сердца». 

Уважаемые студенты и преподаватели! 
В рамках проекта «Славим человека труда!» 

при поддержке аппарата полномочного пред-
ставителя Президента РФ в УрФО проводит-
ся окружной этап конкурса по компетенциям 
«Лучший инженер-металлург».

Конкурс проводится в двух номинациях: 
«Инженерное искусство молодых ме-

таллургов» – для участников конкурса: сту-
дентов третьего-четвертого курса бакалавриа-
та по укрупненной группе направлений подго-
товки 22.00.00 «Технологии материалов», ма-
гистров по укрупненной группе направлений 
подготовки 22.00.00 «Технологии материалов» 
образовательных организаций высшего обра-
зования и аспирантов по направлению подго-
товки 22.06.01 «Технологии материалов».

«Профессиональные инженеры-
металлурги» – для участников конкурса, ра-
ботающих на металлургических предприяти-
ях субъектов Уральского федерального окру-
га, имеющих высшее образование.

Конкурс проводится в два этапа: 
– региональный этап – конкурсный отбор в 

субъектах УрФО (Курганской, Челябинской, 
Тюменской, Свердловской областях ХМАО и 

Ямало-Ненецком автономном округе) 15 янва-
ря – 15 февраля 2016 г.

– окружной этап (финал конкурса) проводит-
ся в ФГБОУ ВПО «Магнитогорский государ-
ственный  технический университет им. Г.И. 
Носова» в виде защиты и презентации проек-
та 14 марта – 15 марта 2016 г.

Ознакомиться с подробными условиями про-
ведения конкурса, положением о конкурсе 
можно на сайте МГТУ http://magtu.ru/novosti/
universitet/5178/.

Каждый участник проходит процедуру реги-
страции по ссылке 
http://mtest.magtu.ru/login/index.php и отвечает 
на вопросы онлайн теста.

Контактные лица:
Владимир Владимирович Архипов – пред-

ставитель Минэкономразвития Челябинской 
обл., т.  8 (351) 263-67-73, avchel@list.ru

Ольга Леонидовна Назарова – проректор по 
учебной работе ФГБОУ ВПО «МГТУ им. Г.И. 
Носова», т. 8 (3519) 22-16-50, oll.nazarova@
mail.ru

Вахит Абдрашитович Бигеев – зав. каф. ме-
таллургии черных металлов  ФГБОУ ВПО 
«МГТУ», т. 8 (3519) 29-85-59.

Внимание, конкурс!

Диетический зал  
приглашает студентов, преподавателей  

и сотрудников откушать
Разнообразное меню, комплексный обед на сумму 100 ру-

блей, широкий ассортимент  выпечки, молочных блюд и на-
питков порадуют любого гурмана. Зал расположен на третьем 
этаже в районе западного входа в МГТУ (бывший зал профи-
лактория по адресу пр. К. Маркса, 47/2). �дем любителей по- Маркса, 47/2). �дем любителей по-Маркса, 47/2). �дем любителей по-
есть вкусно, недорого и с пользой для здоровья! 
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За десять месяцев участники 
успели проверить себя  в троебо-
рье, настольном теннисе, бильярде, 
волейболе, дартсе, стрельбе, пла-
вании, боулинге, посетили турс-
лет и покатались на горных лы-
жах. Пожалуй, Универсиаду мож-
но назвать первым после перехо-
да к системе институтов внутри 
большого вуза масштабным спор-

В первом матче против коман-
ды из Тюмени наши парни про-
игрывали игру со счётом 0:2 по 
партиям, но потом волейболи-
сты из Магнитогорска прояви-
ли стальной характер и показа-
ли свою лучшую игру, и в ито-
ге выиграли – «Нефтегазунивер» 
(Тюменская область):«Магнитка-
Университет» (Магнитогорск) 2:3 
(29:27, 25:17, 22:25, 23:25, 13:15). 
На следующий день в игре всё 
с тем же соперником «Магнит-
ка» легко выиграла первую пар-
тию 25:14, после чего расслаби-
лась. Это едва не окончилось  по-
ражением.  Пришлось в пятом ре-
шающем сете зубами вырывать 
победу. «Нефтегазунивер» (Тю-
менская область):«Магнитка-
Университет» (Магнитогорск) 2:3 

(14:25, 25:15, 22:25, 29:27, 11:15). 
15 и 16 января две встречи со-

стоялись уже в Ханты-Мансийске 
против местной команды «ЮКИ-
ОР». Обе встречи завершились по-
бедой магнитогорцев со счетом 3:0 
(25:21, 25:20, 25:9) и 3:1 (21:25, 
25:12, 25:12, 25:19).

В нашей подгруппе 7 команд: 
«Спортакадемия-ВРЗ» (Стерлита-
мак), «ИжГТУ-Динамо» (Ижевск), 
«Сарансккабель-Мордовия» (Са-
ранск), «Магнитка-Университет» 
(Магнитогорск), «Нефтегазуни-
вер» (Тюменская область), «ЮКИ-
ОР» (Ханты-Мансийск), «Динамо-
ВятГУ» (Киров). Команда из Маг-
нитогорска сыграла 18 игр и имеет 
в своем активе 10 побед. В турнир-
ной таблице располагается пока на 
пятом месте.
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СПОРТИВНЫЙ КАЛЕЙДОСКОП

Материалы полосы подготовил Александр УМАНЧУК

Боевые 
искусства

XII Всероссийский форум 
боевых искусств, который был 
приурочен к 10-летнему юбилею 
основания Российского Союза 
боевых искусств, прошел в декабре 
в Уфе и собрал более тысячи 
спортсменов со всей страны и 
стран ближнего зарубежья.

От МГТУ им. Г.И. Носова 
выступал студент Иван Ивлев. 
Он занял 2 место в турнире 
по всестилевому карате. Это 
обеспечило Ивану выполнение 
разряда кандидата в мастера 
спорта России. В рамках форума 
И. Ивлев выступил еще в пятом 
открытом кубке федерации комбат 
самообороны, раздел mix-combat, 
и занял 3 место. Всероссийский 
турнир по всестилевому каратэ – 
это мастерский турнир, победители 
получат звание мастера спорта. 
Это первый турнир в России,  
так как вид спорта новый. 
Впервые для России в Башкирии 
проводился первый мастерский 
турнир.

Плавание
В Челябинске с 23 по 25 

декабря прошел чемпионат 
области по плаванию, в котором 
принимало участие около 300 
человек. Студент МГТУ Валерий 
Глазачев занял два первых места 
на дистанциях 200 и 400 метров 
комплексным плаванием и 3 
место на 100 метров вольным 
стилем. Соревнования являлись 
отборочными на чемпионат УрФО, 
который состоится в Челябинске 
1–4 февраля.

Баскетбол
Два студента МГТУ им. Г.И. 

Носова приглашены на матч 
Звёзд Ассоциации студенческого 
баскетбола, который состоится 
24 января в Нижнем Новгороде. 
Михаил Лелеков, игрок 
баскетбольной команды «МГТУ», 
выступающей в дивизионе 
«Поволжье-Урал», и Наталья 
Никифорова, игрок женской 
баскетбольной команды «МГТУ», 
выступающей в дивизионе «Урал», 
будут играть в этом матче за 
«Сборную Востока».

Волейбольная команда «Магнитка-Университет»  
13 января отправилась в выездное турне  
Тюмень – Ханты-Мансийск в рамках чемпионата 
России по волейболу высшей лиги «Б» зоны «Восток».

Выездное  
турне

Для наших ребят этот матч вы-
дался тяжелым противостоянием 
со «Стальными топорами», кото-
рые возглавляли подгруппу на тот 
момент. 

В напряженном поединке подо-
печные Андрея Кузнецова и Петра 
Кощеева смогли переиграть опыт-
ного соперника благодаря уверен-
ной игре своего вратаря Николая 
Козлова. А лучшим игроком встре-
чи был признан Дамир Гильма-
нов – автор дубля! Отлично в ата-

ке проявил себя Данил Веселов, 
дважды ассистировавший и забро-
сивший третью шайбу. Встреча за-
вершилась со счётом 3:1 в пользу 
ХК «МГТУ-2». 

Спустя сутки студентам предсто-
яло еще одно испытание. Сопер-
ником ХК «МГТУ-2» стала коман-
да ХК «Белые акулы». Первые ми-
нуты матча остались за «студен-
тами», но соперник не собирался 
уступать и быстро дал отпор. 

В этой игре было равное про-

тивостояние, причём все шайбы 
были заброшены с неплохих ро-
зыгрышей. Уже в конце третье-
го периода «Белые акулы» срав-
няли счёт, переведя матч в серию 
буллитов. В этой хоккейной «ло-
терее» победу студентам принес 
точный бросок Дмитрия Ивано-
ва. В целом, игра была равная, но 
упорство команды «МГТУ-2» дала 
положительный результат. По ито-
гам двух игр она расположилась 
на первом месте. 

Свой первый матч 14 января в новом 2016 году сыграла хоккейная команда 
«МГТУ-2», которая по итогам первой половины сезона смогла пробиться в группу 
сильнейших команд дивизиона «Любитель СуперКубок». 

«Трус не играет в хоккей...»

Итоги Первой универсиады
Борьба среди преподавателей, сотрудников и аспирантов началась в марте  
и завершилась почти одновременно с календарным годом. 

В.В. Алонцев

тивным мероприяти-
ем, в котором прини-
мали участие команды 
со всех направлений 
подготовки МГТУ им. 
Г.И. Носова. Совмест-
ный проект факульте-
та физической культу-
ры и спортивного ма-
стерства, спортивного 
клуба «Стальные серд-
ца» и профкома сту-
дентов и аспирантов 
МГТУ им. Г.И. Носова 
стал для участников не 
только средством оздо-
ровления, но и отлич-
ным «тимбилдингом». 
По словам препода-
вателей, сотрудников 

и аспирантов, именно благодаря 
Универсиаде они узнали много но-
вого даже о людях, с которыми зна-
комы годами, не говоря уже о «но-
вичках». А что может быть лучше 
для успешной организации учеб-
ной деятельности, да и для любой 
деятельности, чем крепкий кол-
лектив?! Верно. Ничего! И первый 
шаг, огромный шаг, сделан!

Самое время познакомить чи-
тателей с итогами и назвать побе-
дителей Первой универсиады сре-
ди преподавателей, сотрудников и 
аспирантов.

Результаты общекомандного  
зачета

I место – ФФКиСМ;
II место – ИГДиТ;
III место – ИММиМ;
IV место – ИЭиАС;
V место – ИППиСР;
VI место – институт заочного об-

учения;
VII место – многопрофильный 

колледж;
VIII место – библиотечный ком-

плекс;
IX место – ФМФ;
X место – спортивный клуб 

МГТУ;
XI место – бухгалтерия;
XII место – ИСАиИ;
XIII место – архивный отдел;
XIV место – контрактная служ-

ба;
XV место – ИИФиИЯ;
XVI место – ИЭиУ;
XVII место – ФСХиБ.


